

GRAN

deadas, cuyo volumen varia desde el grano mas pequeño hasta el tamaño de un huevo de avestruz, y á veces excede de éste. Se halla tan intimamente ligado á la electricidad, que el estampido del trueno se hace oír antes ó durante la caída del granizo, y algunas veces después de este fenómeno.

Granja: s. f. hacienda de campo, cercada de pared á manera de huerta, dentro de la cual suele haber una casería donde se recoje la gente de labor y el ganado. —GRANJA DE TORREHERMOSA villa de 500 hab., sit. en la prov. de Badajoz, á 84 kil. de la capital y 24 de Llerena. —LA GRANJA, nombre vulgar del sitio real de SAN ILDEFONSO.

Granjear: v. a. aumentar el caudal traficando con ganados ó otros objetos de comercio. —Adquirir, ganar, obtener la voluntad ó cariño de alguno.

Granjeo: s. m. la acción de granjear. —Su efecto.

Granjería: s. f. el beneficio de las haciendas del campo y venta de sus frutos, ó la cria de ganados y trato en ellos, etc. —Ganancia, lucro ó utilidad que se saca de cualquier clase de comercio ó tráfico.

Granjero: adj. lo que tiene relación con la granjería. —s. l. s. la persona que tiene á su cargo el cuidado de una granja. —El tratante en granjería.

Grano: s. m. la semilla y el fruto de las mieses, como del trigo, cebada, etc. —La

GNRA

porcion ó parte menuda de otras cosas, como: GRANO DE ARENA, DE AMIS. —Cualquier cosa pequeña y redonda ú ovalada, cuando forma con otras un agregado, como GRANO DE UVAS, DE GRANADA, etc. —Cierta araña gruesa que se halla en las piedras, que aunque de la misma materia, se distingue del cuerpo principal por su figura redonda. —IR AL GRANO: atender á la sustancia cuando se trata de alguna cosa, omitiendo superfluidades.

—Bot. nombre genérico de las semillas pequeñas, más ó menos duras, sueltas ó aisladas, de figura esférica ó ovalada, en especial de la de las plantas gramíneas, como trigo, cebada, etc. —Semilla de las plantas monocotiledóneas cuya estructura es distinta de la de las semillas de las demás.

—Med. pl. en el lenguaje vulgar designa esta palabra toda especie de tumorecillos que salen en el cutis ó en las membranas mucosas, aislados, poco dolorosos, sin causar mutación en el color de la piel, ó tomando un tinte rojo mas ó menos vivo, que se terminan por desecación.

—Metrol. peso de piedras preciosas, equivalente á 1/560 de onza, de forma que en la pedrería cuatro granos componen un quilate. —Peso perteneciente al oro y la plata, cuyo marco, que es ocho onzas, dividen los plateros, el de oro en 50 castellanos, cada castellano en 8 tomines, y cada tomin en 12 granos, y el de plata en 8 onzas, cada onza en 8 ochavas, y cada ochava

GRAN

va en 75 granos, y por consiguiente uno y otro marco en 4,800 granos.

—Veter. GRANO DE CEBADA: enfermedad que ataca con frecuencia á los cerdos, y consiste en una cantidad más ó menos considerable de tumores duros del tamaño de un grano de cebada.

Granollers: Geog. España: part. jud. de 4900 hab. sit. en la prov. de Barcelona, que comprende 59 pueblos. Hay en su término diferentes aguas medicinales; las ferruginosas de Belloch, Canovellas y Vila Mayor, usadas para las clorosis, los infartos y las obstrucciones de visceras, y las termales de Caidas de Mombuy y La Garriga, cuyos efectos son admirables en los reumas, parálisis y erupciones cutáneas. —GRANOLLERS DEL VALLE: villa de 580 hab., sit. en la prov. de Barcelona, á 18 kil. de la capital.

Granoso: adj. lo que en su superficie forma ó tiene granos.

Gran-pez: Geog. río del cabo de Buena-Esperanza, que separa la colonia del cabo de la Cofrería propiamente dicha, y desagua en el Océano Indico, despues de un curso de 288 kil.

Gran río: Geog. Distrito de la isla de Haití en el depart. del N. tiene 35,000 hab.; produce azúcar, café y cacao, y fabrica mucho ron. Capital del distrito de su nombre, sit. en la margen izquierda del Gran Río, á 20 kil. del cabo Francés.

Gran-sasso: Geog. el pico mas alto de los Apeni

GRAN

nos, que se eleva á 3470 metros sobre el nivel del mar.

Grancee: Geog. ciudad de los Estados Prusianos, con 2,000 hab., en la prov. de Brandeburgo, á 36 kil. N. de Potsdam. Tiene fábricas de paños y de lienzo.

Granson: Geog. pequeña ciudad de Suiza, en el canton de Vaud, á 2 kil. de Yverdum, y 24 de Lausana, sit. en posición amena, á orillas del lago de Neuchâtel. A su inmediación se dió una célebre batalla, en la cual 20,000 Suizos derrotaron á 70,000 Borgoñones, al mando de Carlos el Temerario. —Distrito del mismo nombre con 8,000 hab., que se estien de desde el lago de Neuchâtel hasta la cima del Jura.

Grant: (CLISES) Hec. célebre general americano que con su denuedo y valor venció á los surianos en la gran lucha que sostuvieron con el Gobierno de los Estados Unidos al proclamarse la emancipación de la esclavitud de los negros. En 1871 siendo presidente de la República, empleó contra las sociedades llamadas de Kukulux el más estremado rigor, en virtud de la ley que prohibía la poligamia, y firmó un decreto de amnistía que concedía á los Estados del Sur sus derechos políticos.

En el mes de Junio de 1872 se reunió en Filadelfia una Convención que decidió presentarse de nuevo á Grant como candidato á la presidencia por el período de 1873 á 1877.

Tuvo por competidor á Horacio Greeley, partidario de

GRAN

las ideas liberales y reformadoras, á quien se afiliaron los demócratas del Sur, pero Grant fué reelejido y tomó posesion de su cargo el 4 de Marzo de 1873.

Al tomar posesion de su cargo de presidente de los Estados Unidos el 4 de Marzo de 1873, el general Grant pronunció un discurso, en el que recordó todo lo que él había hecho durante su anterior época de presidente, y lo que deseaba hacer en lo sucesivo. Declaró que apoyaría con todas sus fuerzas la reforma que tendia á dar á los antiguos esclavos todos los derechos civiles de que deben gozar todos los ciudadanos; que deseaba ardientemente reformar los abusos que se notaban en la administracion civil del país; que en lo relativo á los indios adoptaría una política más humanitaria, á fin de someterlos á la benéfica influencia de la instruccion y de la civilizacion, y, por último, que se ocuparía de una manera singular del sostenimiento de la paz, de las vias de comunicacion, de asegurar el crédito y de mejorar el estado de las clases obreras, etc.

A principios del año de 1877 sostuvo Grant una activa correspondencia diplomática con España, con ocasion de la guerra de Cuba, y entró en negociaciones con la Francia sobre un tratado de comercio. En el mes de Mayo recibió en Washington la visita del emperador del Brasil; presidió el 10 de este mismo mes la apertura de la Exposicion Universal de Filadelfia,

GRAN

delphia, y opuso su voto al bill que reducía á la mitad, á partir de 1877, el presupuesto asignado á la presidencia de los Estados Unidos.

El 4 de Marzo de 1877, el general Grant hizo entrega del poder en manos de M. Hayes, proclamado presidente de los Estados Unidos. Y algunos meses después fué á Europa, visitó la Alemania, la Inglaterra, donde recibió el título de ciudadano de Londres (Junio de 1877), pasó á Suiza, y por último, en fin de Octubre se fué á Paris, donde permaneció un mes, y luego regresó á los Estados Unidos.

Há poco tiempo murió este notable repúblico y la nacion americana está de duelo por haber perdido á uno de sus primeros guerreros, y á uno de los hombres de Estado más notable de la época.

Se están publicando unas memorias que escribió y que han sido tan estimadas, que con esa obra dejó un legado considerable á su viuda.

Grant: adj. ant. grande. — **Biog. ANA GRANT:** literata escocesa, que n. en 1755, y m. en 1838. *Los montañeses*, poemas.

— **Geog. TIERRA DE GRANT:** país al S. de la Nueva Holanda, que tiene por límites al N. O. la tierra de Freycinet, al N. las comarcas interiores aún desconocidas, al E. la Nueva Galos, y al S. el Océano Indico, y el estrecho de Bass, que le separa de la tierra de Van-Diemen.

Grantham: Geog. villa de Inglaterra, á 26 kil. de Lincoln; hay en ella una es-

GRAN

uela de gramática donde estudió Newton por espacio de algunos años.

Granuja: s. f. el conjunto de pilletes y muchachos mal educados que andan en las calles y plazas.—Jóven sin oficio que va siguiendo á los cuerpos de tropa, ayudando y sirviendo á los rancheiros.—El pilluelo abandonado sin oficio ni beneficio.

— **Agr. s. f.** la uva desgranada y separada de los racimos.—La simiente menuda de varias plantas contenida dentro del fruto de estas, como el granillo que está en lo interior de cada grano de la uva.

Granujo: s. m. fam. grano, pústula ó pupa que aparece en la piel.

Granulacion: s. f. Bot. aspecto granuloso de ciertas sustancias.—Aglomeracion de granillos.

— **Med.** lesion orgánica que consiste en la formacion de tumorcillos redondeados, brillantes, medio transparentes, que tienen el tamaño y la figura de un grano de maíz. Las granulaciones se encuentran principalmente en el pulmón.

— **Quím.** operación que consiste en reducir los metales á granos pequeños, á fin de que se fundan más fácilmente, ó se mezclen con mayor igualdad á otros cuerpos.

Granulatorio: s. m. Art. y Of. instrumento que sirve para reducir los metales á granalla.

Granuliculo: adj. Bot. que tiene el tallo y las ramas llenos de granos pequeños ó de tubérculos.

GRAN

Granulífero: adj. Hist. nat. que tiene granulaciones.

Granuliforme: adj. Hist. nat. que está en forma de granulaciones.

Granulosidad: s. f. calidad de lo que es granuloso. — **Bot.** conjunto de tuberculillos que imitan granos pequeños.

Granuloso: adj. Bot. que tiene tubérculos en forma de granillos.

— **Med.** que presenta granulaciones.

Granuja: s. f. ant. cañamiza.

Granville: (JORGÉ) Biog. visconde de Lansdowne, poeta y hombre de Estado inglés n. en 1667 y m. en 1735. **Obras.** — **GRANVILLE SHARP:** filántropo inglés; n. en 1735 y m. en 1813. Hizo adoptar el principio de que todo esclavo que pudiese el pié en la Gran Bretaña sería libre, y fundó en 1787 la colonia de Sierra Leona y la sociedad para la abolicion de la trata.

— **Geog.** condado de los Estados Unidos de América con 18,000 hab. en la parte setentrional de la Carolina del Norte.—Ciudad marítima de Francia, con 7,000 hab., en el depart. de la Mancha á 18 kil. N. O. de Avranches, y á 36 S. S. E. de la estremidad oriental de la isla de Jersey. Es plaza de guerra y el único punto de defensa de la costa estre Saint Malo y Cherburgo. Parte de la ciudad está construída á manera de anfiteatro, en una escarpadísima roca, hace mucho comercio en granos, ganado, sidra, mader de construccion, sal y

GRAS

sosa, y sus cercanías son muy fértiles.

Granzas: s. f. pl. los residuos y desechos que quedan del trigo, cebada y demás semillas, cuando se acriban y limpian.— Los desechos y escoria que sale del yeso cuando se cierne.— La escoria ó despojo de los metales.

Granzones: s. m. pl. la parte más dura de la paja que queda cuando se acriba, y que deja el ganado ordinariamente en los pesebres por no poderla comer.

Granzoso: adj. lo que tiene muchas granzas.

Grano: s. m. especie de sémola hecha de trigo cocido en grano. También se llama así el trigo de esta manera cocido.

Gras: s. m. Mar. voz lemosina introducida en la lengua casteliana, para indicar la playa ó punto donde se acostumbra, ó donde se puede desembarcar.

Grasoso: adj. Zool. calificación de los animales cuyo cuerpo se deteriora fácilmente.

Grapa: s. f. Veter. úlcera ó llaga que suele salir en las corras á las caballerías, y les impide el movimiento.

Graptolita: s. f. Miner. nombre genérico de las piedras en cuya superficie están representadas algunas figuras.

Grasa: s. f. mugre, porquería que sale de la ropa, ó la pegada en ella por el continuado ludir de la carne.

=Agr. GRASA DE LA TIERRA: sustancia untuosa que contribuye á la fertilidad de la tierra.

GRAS

=Anat. sustancia untuosa, de consistencia líquida ó blanda, blanca ó amarillenta y á veces incolora, que se encuentra en el cuerpo del hombre y de los animales formando la gordura.

=Art. y Of. pl. las escorias que se apartan del metal cuando del horno de fundición sale á la pileta.

=Farm. pl. sustancias de origen orgánico que forman la base de las preparaciones farmacéuticas conocidas con los nombres de unguentos y pomadas.

=Mar. composición ó mezcla de resina, breá y sebo con que se dá á los palos y masteleros para conservarlos.

=Quím. la grasa está formada de hidrógeno y carbono y en su composición entran constantemente dos principios inmediatos, la estearina y la elaina. Es insoluble en el agua, se funde fácilmente, y á una temperatura mayor se descompone. Espuesta al aire por mucho tiempo se altera, se enrancia y toma color. Algunas grasas forman jabones con los álcalis, y otras se emplean en la confección de bujías.

Grasera: s. f. la vasija en que se echa la grasa.— U. tensilio de cocina en que se recibe la grasa que sueltan las piezas que se asan.

Grasería: s. f. fábricas de velas de sebo, ó la habitación destinada á este objeto.

=Agr. enfermedad de los gusanos de seda.

Grasero: s. m. Miner. el sitio donde se arrojan las grasas ó escorias del metal.

GRAS

Graceza: s. f. gordura, crasitud, calidad de lo graso.

Gracias: adj. á pl. Geog. pueblos del Indostan, que habitan á los territorios de Guy Xavar y de Psychua, la mayor parte de ellos viven independientes en las márgenes de los ríos del Gudjerat y tienen en ciertas porciones de tierra una autoridad feudal, á cuya sombra devastan el país.

Grasiento: adj. lo que está untado y lleno de grasa.

=Socio, mugriento.

Grasilla: s. f. nombre vulgar de la resina producida por el enebro, que se usa en barnices y reducida á polvo, sirve para preparar el papel en que se ha de escribir.

Graslitz: Geog. ciudad de Bohemia con 4,000 hab., sit. á 16 kil. N. O. de Ellbojen y á 25 O. N. O. de Praga. Tiene fábricas de muselinas y otros tejidos de algodón, y de instrumentos musicales de cobre.

Graso: adj. pingüe, mantecoso y que tiene gordura.

=Agr. TIERRA GRASA: la que es compacta y compuesta de partes un poco glutinosas.

=Bot. PLANTAS GRASAS: las que tienen mucho tejido celular y poco tejido leñoso, lo que las hace succulentas.

=Quím. CUERPOS GRASOS: se dice de un gran número de compuestos orgánicos, que son insolubles en el agua, solubles en el alcohol y el éter, más ó menos fusibles é inflamables. Los aceites, la manteca y las grasas son cuerpos grasos.

GRAS

Grasoso: adj. grasiento.

=Anat. TEJIDO CELULAR GRASOSO: tejido celular en cuyas celdillas se halla contenida la grasa; se encuentra debajo de la piel formando papulos más ó menos estenosos.

Grassano: Geog. ciudad de Nápoles, con 4,000 hab. en la prov. de la Basilicata; tiene una casa de beneficencia en que se dotan doncellas pobres.

Grasse: (CONDÉ DE) Biog. teniente general francés de la armada; n. en 1723 y m. en 1758. Se distinguió por su valor en la guerra de América, pero dió muestras de poco talento y fué derrotado por Rodney, en un sangriento combate que se dió en la Dominica en 1782.

=Geog. ciudad de Francia con 13,000 hab., sit. en el depart. de Var, á 10 kil. del Mediterráneo. Está construída á manera de anfiteatro en la pendiente de una colina, dominando las deliciosas campiñas que la rodean y el mar.

Tiene fábricas de aguas y pastas de olor, hilanderías de seda y de lino; y hace mucho comercio en estos productos, y además en cueros, jabón, aceite, naranjas, limones, higos y aguardiente.—Distrito del mismo nombre, con 64,000 hab.—LA GRASSE: ciudad de Francia en el depart. del Aude, á 20 kil. S. E. de Carcasóna y á 24 E. S. E. de Narbona. Tiene fábricas de paños, muchas tenerías y un batán; es el depósito de lanas de todo el país, y del quijo de que se surten las herrerías de las inmediaciones.

GRAT

Grassi: [JOSE] literato y filólogo piemonés; n. en 1779 y m. en 1831: *Diccionario militar italiano; Aforismos militares de Montecuculi.*

Grasville: Geog. lugar de Francia en el depart. del Sena Inferior, á 4 kil. E. N. E. del Havre. El mar llegaba antiguamente hasta él, y aun se ven en los antiguos muros los aldadones donde se amarraban los buques. Tiene bonitas casas de campo, una hermosa fuente y una fábrica de ácido muriático.

Grata: s. f. Art. y Of. instrumento de que usan los plateros y grabadores para limpiar las piezas sobredoradas: es una especie de cepillo ó escobilla hecha de alambre sumamente fino para que penetre en el hueco del grabado y lo limpie.

Gratamente: adv. con gusto, con agrado.

Gratar: v. a. Art. y Of. limpiar con la grata las piezas de plata ó oro.—Entre plateros dar lustre ó color á las piezas doradas bruñéndolas con la grata.

Gratel: s. m. trenza hecha á mano, con el número conveniente de filásticas, según los usos á que se destinan.

Gratificación: s. f. acción de gratificar.—Su efecto.—Galardon y recompensa de algún servicio ó mérito extraordinario.

—Mar. GRATIFICACION DE MESA: el sobresueldo que disfrutan los oficiales mientras están embarcados.

Gratificador: adj. s. el que gratifica.—adj. lo que sirve de gratificación.

GRAT

Gratificar: v. a. recomendar y galardonar alguna acción, trabajo ó merecimiento.—Dar gusto, complacer.—r. ant. congraciarse.

Gratill: s. m. Mar. la orilla por donde una vela se une á su verga, palo ó nervio.—La parte que la misma orilla ocupa en la verga.

Gratión: Mit. uno de los gigantes que escalaron el cielo; fué muerto por Diana.

Gratis: adv. de balde, gratuitamente ó de gracia.

Gratidato: adj. lo que se da de gracia, sin especial mérito, ó á lo ménos sin derecho, de parte del que recibe.

Gratitud: s. f. agradecimiento, reconocimiento, afecto benévolo hacia la persona de quien se ha recibido algún favor ó servicio, ó pruebas de estimación.

Grato: adj. placentero, agradable, que es del gusto de uno.—AGRADECIDO: v. g. correspondió á sus favores con animo grato.—Benévolo, benigno; y así se dice: *procuraré tener grato á mi padre.*

Grator: s. m. Art. y Of. rascador que usan los estañeros para quitar las desigualdades de las piezas.

Gratuitamente: adv. de gracia, sin interés ni justa obligación por parte del que obra, ni especial mérito ó derecho por la del que recibe.

Gratuito: adj. s. lo que es de balde ó de gracia, lo que se hace sin interés ni obligación.

Gratulación: s. f. acción de gratular ó gratularse.—Su efecto.

GRAT

Gratular: v. a. dar el parabien á alguno.—r. alegrarse, complacerse.

Gratulatorio: adj. se aplica comunmente al discurso, carta, etc., en que se da el parabien á alguno por un suceso próspero.

Gratz: Geog. ciudad del imperio austriaco, capital del ducado de Estiria, con 30,000 hab., situada á orillas del Muhr, á 315 metros sobre el nivel del mar, dista 96 kil. de Laybach y 103 de Viena. En otro tiempo era una plaza de guerra importante, y estaba defendida por una ciudadela. Se ven en ella varios edificios notables como son el palacio de los Estados, las casas consistoriales, la iglesia de Santa Catalina, el teatro, los cuarteles, el arsenal, la columna de la Trinidad, que es de bronce dorado, etc.

Tiene una biblioteca pública de 100,000 volúmenes y 3,000 manuscritos, un observatorio astronómico y un museo de historia natural y antigüedades. Entre sus muchas fábricas merece particular mención la de instrumentos de acero y de hierro, y además son estimadas las de tejidos de algodón, muselina, tejidos de seda, de lana, de sombreros, de hoja de lata, papel, salitre, etc. Sus cercanías son amenas y están cubiertas de poblaciones, hermosas casas de recreo y ricos plantíos y viñedos.—Circulo del mismo nombre con 300,000 hab. que ocupa una superficie de 688 kil. Es por lo general montañoso, y en él se coje mucho grano y vino; pero su principal riqueza con-

siste en las minas, de las cuales cuenta una de cobre, nueve de plomo arjenífero y algunas de hierro.

Gratuz: Geog. ciudad de los Estados Prusianos con 8,000 hab. sit. 69 kil. S. de Dautzik, en la márjen derecha del Vístula. Tiene fábrica de paños y hace mucho comercio en granos y tabaco.—Circulo del mismo nombre con 33,000 habitantes.

Gratuz: Geog. ciudad de Francia, con 3,000 hab. en el depart. del Tarn, á 17 kil. S. S. O. de Albi, y á la márjen izquierda del Adour. Tiene fábricas de sombreros y tejidos de lana, y hace mucho comercio en caballos. El terreno de las cercanías es fértil y contiene abundantes canchales de piedra de amolar.

Gratuz: Geog. España: villa de 380 vec., sit. en la prov. de Huasca, á 48 kil. de la capital y 10 de Benavarré. Es patria del famoso cardenal inquisidor, Torquemada, de horrible recuerdo.

Gratuz: s. m. carga, impuesto ó obligación que pesa sobre alguna finca ó que gravita sobre alguno.

Gratuz: v. a. cargar, causar gratuz, molestia, etc.—D. GRATUZAR.

Gratuzivo: adj. lo que grava.—Med. calificación dada á un dolor que produce una sensación de peso en parte

GRAV

siste en las minas, de las cuales cuenta una de cobre, nueve de plomo arjenífero y algunas de hierro.

Gratuz: Geog. ciudad de los Estados Prusianos con 8,000 hab. sit. 69 kil. S. de Dautzik, en la márjen derecha del Vístula. Tiene fábrica de paños y hace mucho comercio en granos y tabaco.—Circulo del mismo nombre con 33,000 habitantes.

Gratuz: Geog. ciudad de Francia, con 3,000 hab. en el depart. del Tarn, á 17 kil. S. S. O. de Albi, y á la márjen izquierda del Adour. Tiene fábricas de sombreros y tejidos de lana, y hace mucho comercio en caballos. El terreno de las cercanías es fértil y contiene abundantes canchales de piedra de amolar.

Gratuz: Geog. España: villa de 380 vec., sit. en la prov. de Huasca, á 48 kil. de la capital y 10 de Benavarré. Es patria del famoso cardenal inquisidor, Torquemada, de horrible recuerdo.

Gratuz: s. m. carga, impuesto ó obligación que pesa sobre alguna finca ó que gravita sobre alguno.

Gratuz: v. a. cargar, causar gratuz, molestia, etc.—D. GRATUZAR.

Gratuzivo: adj. lo que grava.—Med. calificación dada á un dolor que produce una sensación de peso en parte

GRAV

del organismo, como si estuviese sufriendo la compresión ejercida por un cuerpo grave.

Grave: adj. lo que es pesado.—Grande, de mucha entidad; como: *negocio, enfermedad grave*.—Se dice del estilo ó discurso compuesto de palabras serias y majestuosas.—Arduo, difícil.—Molesto, enfadoso.—Circunspecto, serio, que causa respeto y veneración.

—Fis. calificación dada á los cuerpos pesados, en virtud de la acción de la gravedad.

—Geog. ciudad de Bélgica, con 2 000 hab. sit. á 23 kil. E. N. E. de Boix-le-Duc y á 9 S. O. de Nimega, en la margen izquierda del Mosá.

—Gram. se distingue con este adj. el acento que corresponde á las sílabas en que se baja la voz; pero en castellano nunca se pinta, sobresintendiéndose en todas las que no le llevan agudo. Se expresa del modo contrario que este, á saber, con una rayita inclinada que se tira de la izquierda á la derecha.

—Mús. se dice del sonido bajo, bajo y profundo.

Grave-creek: Geog. río de los Estados Unidos de América, en el Estado de Virginia, que se juntó con el Ohio, después de un curso de 26 kil. Cerca de su confluencia se ven rastros de antiguas obras, sepulcros y trincheras, y un monumento curioso lleno de millares de esqueletos humanos.

Gravedad: s. f. modestia, compostura, circunspec-

GRAV

cion.—Enormidad, exceso.—Grandeza, importancia; como: *gravedad del negocio, de la enfermedad*, etc.—Tono enfático, misterioso.

—Fis. fuerza en virtud de la cual todas las moléculas de la materia propenden á dirigirse hacia el centro de la tierra. Si la forma de este planeta fuese perfectamente esférica, su superficie lisa y uniforme, y su masa homogénea, la gravedad sería igual en todos los puntos de él; pero como se halla, ligeramente aplanado en los polos, ó hablando con más exactitud, como el radio que se extiende desde el centro de la tierra á los polos es próximamente 68 kil. menor que el del ecuador, la intensidad de esta fuerza no puede ser la misma en ambos puntos, porque obra en razón directa de las masas ó inversa del cuadrado de las distancias.—Además, su dirección no es exactamente vertical, porque la plomada sufre una desviación cerca de las montañas elevadas.

Gravedonni: Geog. lugar de Lombardía, á 29 kil. N. N. E. de Como, sit. en la orilla occidental del lago de este nombre. Véase en él la casa de recreo de Pinio.

Graveland: Geog. lugar de Holanda con 1 500 hab., sit. á 13 kil. N. de Utrecht y 16 S. E. de Amsterdam. Tiene muchas casas de recreo, entre las cuales se nota la que perteneció al almirante Tromp.

Gravelinas: Geog. ciudad y puerto de Francia, con

GRAV

4 200 hab., sit. á 13 kil. O. de Danquérque, y á 55 N. O. de Lila. Es plaza de guerra muy importante para la defensa de la costa: tiene buenos cuarteles, almacén de provisiones y de pólvora, á prueba de bomba, un refinado de sal y un astillero para pequeños buques mercantes. En sus inmediaciones ganaron los Españoles una célebre batalla á los Franceses, en julio de 1558.

Gravelone: Geog. canal que forma parte del límite entre la Lombardia y la Cerdeña; se separa del Tesino, á 3 kil. O. de Pavia, se dirige al E. y después de un curso de 7 kil. vuelve á juntarse con el mismo río. Las embarcaciones que por él navegan son de pequeño porte.

Gravemente: adv. con gravedad, de una manera grave.

Gravesande: (GUILLERMO JACOBO) Biog. físico, geómetra y filósofo holandés; n. en 1648, y m. en 1742. Después de haber tomado parte en la redacción del *Diario literario* del Haya, hizo un viaje á Inglaterra; fué nombrado catedrático en la universidad de Leyden; propugó las teorías de Newton, y contribuyó con sus obras al progreso de la física y las matemáticas. En filosofía fué discípulo de Locke. *Instituciones de filosofía newtoniana; Introducción á la filosofía, metafísica y lógica.*

Gravesend: Geog. ciudad de Inglaterra con 9 000 hab., sit. en el condado de Kent, á 23 kil. E. S. E. de Londres; y en el campo que

GRAV

conduce á Chatham y Canterbury, en la margen y á poca distancia de la embocadura del Támesis. Tiene una célebre casa de baños, adonde concurren en el verano un sin número de personas; muchos de sus habitantes se dedican á la profesión de marinos y hay 18 ó 20 barcas empleadas continuamente en la pesca del bacalao. En su astillero se han construido fragatas y navíos de línea.

Gravignone: adj. Zool. que anda pausada, pesadamente.

Gravímetro: s. m. Fis. instrumento destinado á medir el peso específico de los cuerpos tanto líquidos como sólidos.

Gravina: Biog. CARLOS [DUQUE DE] teniente general de la armada española, jefe de la escuadra que se unió á la francesa en 1805 para batir á los Ingleses; n. en Nápoles en 1747; acompañó á Carlos III en su viaje á España; sirvió á las órdenes de Barceló en la guerra contra Arjel; peleó denodadamente contra los Franceses en el sitio de Rosas en 1793, y fué mortalmente herido en el combate de Trafalgar en 1805.—JUAN VICENTE GRAVINA: célebre jurisconsulto y literato napolitano; n. en 1664 y m. en 1718. Fué el fundador de la academia de los Arcades en Roma; reformó la enseñanza del derecho; y fué como el precursor de Montesquieu, que ha tomado algunas cosas suyas. *Del origen y progresos del derecho civil; De la enseñanza; De las fábulas antiguas.*

—Geog. ciudad de Nápoles

GRAY

con 9,000 sit. en la prov. de Bari á 40 kil. S. O. de la ciudad de este nombre; celebra una feria muy concurrida desde el 14 hasta el 21 de Abril. Era en otro tiempo una plaza fuerte que sitiaron en vano los Sarracenos en 375.—Rio de Nápoles que nace en la prov. de Bari; pasa cerca de la ciudad de su nombre, entra en la Basilicata y se junta con el Bradano por su márgen izquierda, después de un curso de 36 kil. del N. E. al S. E.—Grupo de islas del Grande-Océano Boreal, en la costa occidental de la Nueva Bretaña, al S. E. del archipiélago del Príncipe de Gales.

Gravitación: s. f. acción de gravitar.—Su efecto.

—Fis. nombre dado á la atracción planetaria, considerada en sus efectos, esto es, al movimiento uniforme de los planetas con sujeción á las leyes generales de la atracción.

Gravitar: v. n. tener algún cuerpo propensión á caer ó cargar sobre otro por razón de su peso.—met. pesar, gravar, cargar una cosa sobre otra, ya física, ya moralmente hablando: como: *el peso enorme que gravitaba sus hombros; esta pensión gravita sobre tal finca.*

Gravivolo: adj. Zool. calificación de las aves cuyo vuelo es pesado.

Gravoso: adj. lo que grava.—met. oneroso, molesto, pesado incómodo, y á veces intolerable.—COSTOSO.

Gray: Geog. ciudad de Francia, con 6,500 hab. sit. en el depart. de Alto-Saona,

GRAZ

á 29 kil. de Besançon y en márgen izquierda de Saona Tiene molinos harineros, puerto muy concurrido y en sus cercanías hay minas de hierro y muchas herrerías. Estuvo fortificada en otro tiempo, pero Luis XIV la tomó é hizo demoler las fortificaciones.

Grazalema: Geog. España, villa de 1,850 vs. sit. en la prov. de Cádiz, á 71 kil. de la capital y 47 de Jerez de la Frontera. Es uno de los pueblos más manufactureros de la provincia.

Graziani: (ANTONIO MARIA) escritor italiano, obispo de Amelia; n. en 1537, y m. en 1611: *Los varones ilustres.*

De la guerra cipriana.—SERMÍAS GRAZIANI: poeta italiano, n. en 1605, y m. en 1675: *Oleopatra; Las conquistadas de Granada;* poemas; *Orombell, tragedia.*

Graznador: adj. s. el que grana.

Graznar: v. n. dar graznidos—met. cantar muy desentonadamente.—Hablar sobre materias que no se han estudiado—germ. descubrir algún secreto.

Graznido: s. m. el grito que dan algunas aves, como el cuervo, el grajo, el granso.—met. canto desigual que disuena y ofende al oído, y que en cierto modo tiene alguna semejanza con la voz del ganso.—Las bachillerías del que habla ó escribe de lo que no entiende.

Grazziani: (ANTONIO FRANCISCO) Biog. poeta florentino; n. en 1503, y m. en 1583: Fué el principal fundador de la academia de la *Crus-*

GREC

ca; Guerra de los ménstrucos; Triunfos.

Gres: Mit. nombre de cada una de tres divinidades subalternas y hermanas de las Gorgonas que tenían su culto en Grecia, llamadas así de una voz griega que significa VIEJA, por que nacieron con los cabellos blancos. Súpónese que residían cerca de las Gorgonas, de cuya guarda estaban encargadas y que no tenían más que un ojo y un diente para las tres. Perseo les arrebató este ojo en castigo de haberle ellas negado la morada de sus hermanas.

Gresly: Geog. parroquia de Inglaterra, con 5,000 habitantes en el condado y á 8 kil. N. O. de el Nottingham.

Great-Island: Geog. isla la más considerable de las de Furneaux, en la parte oriental del estrecho de Bass al N. E. de la tierra de Van Diemen.

Great-Jervis-Arbour: Geog. puerto de la costa meridional de Terranova hacia los 47 grados de lat. N. y los 50 de lonj. O.

Greba: s. f. Mil. pieza de armadura antigua que cubría la pierna desde la rodilla hasta la garganta del pie.

Greca: s. f. adorno que consiste en una continuación de líneas rectas paralelas, que vuelven sobre sí mismas formando siempre ángulos rectos.

Greci: Geog. lugar de Nápoles, con 2,000 hab. sit. en la prov. de Capitanata, á 11 kil. de Bovio.

Grecia: (LA GRAN) Geog. Nombre bajo el cual los an-

GREC

tiguos designaban la parte Sur de Italia, á causa del gran número de colonias que fundaron sobre su territorio. La Gran Grecia comprendía el Brutium, la Lucania, la Messapia, la Iapigia y la Apulia.

Grecia Moderna: Geog. Reino de la Europa meridional, situado en la parte S. de la península greco-turca, entre los 36° 20' y 39° 50' de lat. N. y los 18° 20' y 23° 48' de lonj. E. Según el censo que se hizo en 1834, al fundarse el actual reino de Grecia, la población de este Estado era de 650,000 habitantes; el censo de 1838 acusaba una población de 752,000; el de 1848, 986,731, y el de 1861, 1,096,810 habitantes. En este último año la población de las islas Jónicas era de 228,669 almas; así, que el reino de Grecia, en el mismo día de la anexión de estas islas contaba 1,325,479 habitantes. Según el último censo verificado en esta nación, la población de la Grecia entera era de 1,457,894 habitantes, de los cuales 232,222 pertenecían á las islas Jónicas; lo cual reducía la población del antiguo reino de Grecia á 1,225,672 habitantes, acusando un aumento de 576,672 habitantes en un período de treinta y ocho años.

El reino de Grecia está formado por una parte de tierra firme, la Rumelia; por la península de Morea ó del Peloponoso, y por las islas, entre las que se encuentra la Eubea, que mide 80 millas cuadradas de superficie, siendo el total del reino: actual

GREC

de Grecia de 947 millas cuadradas.

Sus ciudades más importantes son: Atenas que cuenta 45,000 habitantes; Syra 20,000, y Patras 25,000 habitantes.

Límites, aspecto general, montañas, ríos, clima, etc.—El actual reino de Grecia está limitado al N. por la Turquía; al E. por el Archipiélago; al S. por el Mediterráneo, y al O. por el mar Jónico. Sus costas presentan numerosas depresiones y cortaduras, distinguiéndose en ellas el golfo Zejtim, la península del Ática y el golfo de Egina ó de Atenas al E.; la península de Argólida, el golfo de Nauplia, la península de Membasia, el golfo de Kolokythia, la península de Malina terminada por el cabo Matapan, el golfo de Coron y la península de Messenia al Sr.; el golfo de Arcadia, el cabo Tornese; los golfos de Patras, de Lepanto y del Arta al O. Sus islas principales son: Eubea, Scopelo, Skyro, Skiatos, Selidroni y las Cieladas, en el Archipiélago; Colouri, Eugia, Poros, Hydra y Spezzia en el Mediterráneo, y las islas Jónicas en el mar de su mismo nombre. Su suelo es en general muy montañoso; la cordillera helénica, que la atraviesa de N. á S., da numerosas ramificaciones á uno y otro lado, siendo las más importantes el Grammos ó Mezzovo (antiguo Puido), y el Kumaíta (Eta), y el Disforti (Lyoco) en la Morea. Los ríos principales son: el Hellada (Sperchius), el Mavronero ó

GREC

Mavro-Potano, que desagua en el Archipiélago; y el Yasil-Potano ó Iri (Eurotas) tributario del mar Jónico. El lago más notable del reino es el Tapolias (Coppais) en la Beocia.

Su clima es benigno y saludable, excepto á lo largo de las costas, donde los numerosos pantanos que en ellas existen, desprenden durante el estío exhalaciones mepíticas que ocasionan con frecuencia fiebres perniciosas.

Productos agrícolas y minerales, industria, comercio, etc.—El suelo de Grecia es en general muy fértil; pero no produce todo lo que podía producir, por la falta de brazos, de capitales y de vías de comunicación.

El cultivo de trigo, de la cebada y del maíz da excelentes resultados en los terrenos pedregosos, mientras que el de la avena y de la patata no pasan de medianos. En Livadia, en Argos y en las islas se cosecha gran cantidad de algodón; pero la principal riqueza de los habitantes de esta nación consiste en el cultivo del olivo y de la vid, aunque el del primero podría aún ser mucho mayor de lo que es, por hallarse el país cubierto de olivos salvajes.

También es de grande importancia en este país el cultivo de la morera y la cría del gusano de seda. Los árboles frutales que dan mejores resultados son: el naranjo, el limonero, el granado; la higuera, el manzano y el sibaricoque.

Los vinos de Grecia goza

GREC

ron en la antigüedad de una gran reputación, que aún hoy conservan en parte.

El principal comercio del vino se hace en Atenas y en Condura, en la Livadia, en los principales puertos de la Morea y en todas las islas. Casi en su totalidad se exportan á la Rusia, vendiéndose muy poco en el resto de Europa.

En la Livadia se cosechan vinos muy buenos.

Los habitantes de Corinto dedican especialmente á la preparación de su tan célebre pasa, apreciada por todo el mundo. La Arcadia también esporta mucha pasa, y además fabrica vinos muy renombrados; en este país la vendimia es muy tardía y los vendimiadores la celebran con una especie de entusiasmo báquico; reminiscencia de las costumbres antiguas de este pueblo.

La Laconia produce el célebre vino de Malvasia, y en el Archipiélago griego se cosechan los no menos célebres vinos de Santorin y de Miconi.

Las islas Jónicas poseen extensos viñedos que producen muy buenos vinos y gran cantidad de pasa, de la que se hace una considerable exportación.

En Cefalonia se fabrica el vino blanco moscatel, que es de muy buena calidad, y del que se espiden para el extranjero más de 15,000 barriles anuales.

La cría de ganados no tiene importancia alguna en la Grecia.

La Grecia es muy rica en

GREC

minerales, que apenas se explotan por falta de brazos. Los mármoles de Pentélico y de Paros, de Karyato, de Eubea y de Eleusis, que suministraron á los escultores y arquitectos de la antigüedad los materiales necesarios para sus estatuas y para la construcción de monumentos inmortales, continúan siendo aun los primeros mármoles del mundo. Se encuentran también canteras de rojo y de verde antiguo en el Archipiélago; en el Pentadactylon (Taggeto); de ligebre pasa, apreciada por todo el mundo. La Arcadia también esporta mucha pasa, y además fabrica vinos muy renombrados; en esta isla de Zea, y manantiales de aguas minerales en la isla de Thermis.

La industria es casi nula en esta nación; la mayor parte de los productos manufactureros que se consumen en ella son de procedencia extranjera. La industria más desarrollada, y á la que parece estar reservado mejor porvenir, es la construcción de buques en Syra, en el Pireo, en Patras, en Galadixi, etc. En varias ciudades del reino se cuentan algunas fábricas de seda, de algodón, de lana, de tapices, de telas para buques, de sombreros de paja de cuchillos, de jabones, de vinagre y de pipas de espuma de mar. En algunos puntos de la costa se encuentran salinas abundantes.

La Grecia no tiene otro comercio que el marítimo, el cual no deja de ser importante. El total de la impor-

GREC

tacion y de la esportacion en 1864 representaba un valor de 83,250,000 pesetas. En estos últimos años han fundado los griegos muchas casas de comercio y de banca en toda la Europa, y principalmente en Turquía.

El número de barcos de comercio que navegaban con pabellon griego, incluso los de las islas Jónicas, era, en 1834, de 2,755; en 1838, de 3,269; con 85,502 toneladas; en 1866, de 5,156; con 297,424 toneladas, lo que daba, como término medio, un tonelaje de 85 toneladas por barco. El número total de los tripulantes en 1864 se elevaba á 24,949 hombres. Syra es el puerto más importante y el punto central del comercio de la Grecia. El movimiento de buques griegos en los puertos extranjeros en 1864 fué de 10,829 barcos por la entrada, con 960,683 toneladas, y de 9,352 por la salida, con 1,215 toneladas, y el número de tripulantes se eleva á 25,000 hombres.

Los caminos más practicables son los de Atenas al Pireo, de Nauphia á Argos, de Loutraki á Callimaki, de Atenas á Tebas, por Eleusis, de Atenas á Kiphissia, de Calamaki á Corinto y de Navarin á Modon. El resto de la Grecia solo tiene uno que otro camino para caballerías y los peatones.

Poblacion.— Los albanos forman cerca de la cuarta parte de la poblacion total de la Grecia actual, contándose además en ella gran número de valacos y algunos franceses, ingleses y bávaros; pero

GREC

la raza griega constituye la inmensa mayoría de la nacion, y es casi la misma que existía en tiempo de Temistocles. La guerra de la Independencia ha destruido, es verdad, la mayor parte de la poblacion; pero desde que la Grecia es libre se va repoblando, por la vuelta á ella de todas aquellas familias que se habian diseminado durante la guerra. Unas de estas familias proceden del mismo Constantinopla, del famoso barrio de Phanar, que por tan largo tiempo fué el centro de comercio de la Turquía. Las primeras familias de Atenas, las más ricas y más instruidas son las familias phariotas. Otras familias proceden del Norte, tales son las de los jefes montañeses de la Tesalia y de la Albania, los mismos que dieron principio á la guerra de Independencia, y que la diplomacia europea abandonó al poder de los turcos. Estos jefes, con los que en otro tiempo habitaban la Morea, constituyen la parte más original y más típica del pueblo griego. Se dan á sí mismos el nombre de peli caros, es decir de bravos. El traje de las mujeres es variado hasta el infinito, pudiendo decirse que cada lugar tiene el suyo.

Ni en Atenas ni en el Ática hay que buscar la mujer, ese tipo de bellaza tan célebre en otro tiempo. Si alguna se encuentra hay que ir á verla á las islas ó á alguno de los valles, donde jamás penetraron las invasiones. Los hombres por el contrario son generalmente bien for-

GREC

mados en todo el reino. Bajo el punto de vista moral, los griegos son de un carácter voluble, turbulento, vanidoso y envidioso.

Pero si es cierto que en el fondo el carácter del pueblo griego es el mismo en todo el reino, hay que advertir también que cada provincia tiene sus rasgos propios, por los que ya desde la antigüedad se distinguen sus habitantes. El beocio ha sido siempre y es pensador y laborioso; el acariano belicoso y dado al pillaje; el arcadio sencillo y honrado en su vida pastoril; el espartano rudo y bravo, y los habitantes de las islas demuestran toda la delicadeza del genio jónico; pero siempre se dejan arrastrar por la falsía.

Division administrativa.— Bajo este punto de vista el reino de Grecia sigue en un todo la organizacion de Francia; así es que, bajo el nombre de monarquías, eparquías y semieparquías, tiene sus departamentos, sus distritos, sus cantones y sus municipios. Comprende hoy esta nacion 10 monarquías, 49 eparquías, 382 semieparquías.

Hacienda.— El total de ingresos es de 38 826 300 dracmas, y los gastos ascienden á 39,063,841 dracmas.

De modo que, comparados los gastos con los ingresos, resulta que este presupuesto se salda por un déficit de 237,041 dracmas.

Ejército.— Por la ley de 15 de Enero de 1867, el servicio militar en Grecia es obligatorio á todos los súbditos. Las fuerzas militares se com-

GREC

ponen del ejército y de la Guardia Nacional. El tiempo que todo súbdito de esta nacion ha de servir es de doce años, tres en activo, tres en la primera reserva y seis en la segunda. La Guardia nacional no tiene otra mision que la defensa del pais en tiempo de guerra.

Segun el presupuesto de 1876, todas estas tropas formaban en tiempo de paz un efectivo de 12,188 hombres, á saber: 754 oficiales, 1,961 tenientes; 440 músicos, 8,933 soldados, 100 empleados, etc., y unos 636 caballos. En tiempo de guerra el contingente se eleva á 29,584 hombres con 50 cañones, pudiéndose reforzar por los cuerpos de voluntarios; cada uno de 647 hombres.

Comercio.— El comercio de esportacion lo hace la Grecia con la Gran Bretaña, la Turquía, el Austria, la Rusia, la Francia, la Italia, y con otros países; pero en pequeña escala.

Instruccion pública.— El pueblo griego está haciendo en la actualidad sacrificios inmensos por sus establecimientos de instruccion.

Existen hoy en Atenas dos Gimnasios; Escuela politécnica; Escuela normal de señoritas; Seminario de Teología; Hospicio para niños huérfanos; Observatorio astronómico; un Museo y la Academia. Tanto en esta ciudad como en toda la Grecia la enseñanza es gratuita.

Lengua.— Hasta la caida del imperio de Oriente, el griego fué en Constantinopla la lengua del Gobierno, así

GREC

come la de las relaciones particulares. Pero la corrupción hizo en ella rápidos progresos, á causa del impedimento de las locuciones provinciales, y de los términos tomados de la lengua de los bárbaros. De esta mezcla, más considerable cada día se comprende que se habla el griego moderno en varios dialectos. Malte-Bran, que ha trabajado mucho sobre este punto, reconocía en esta lengua dos dialectos principales: el *romeika* ó *romaiiko* propio y el *eolo-dorio*. En el *romeika* comprende los subdialectos de Constantinopla ó de los Famariotas, de Salónica, de Javina, de Atenas, etc.; en el *eolo-dorio* distingue el *tsaconita*, que se habla en los montes de Zarex, al E. de Esparte; el *mainota*, el *esakiota*, en la isla de Candia; el *timariota*, mezclado de albanio y eslavo; el *zagario*, el *chipriota*, etc. Entre estos subdialectos los más notables son los de Maina y de Candia. Sobre todo este último es el objeto de cierta cultura literaria.

Historia.—Los Griegos, alzando el grito de insurrección contra la Puerta Otomana en 1821; hicieron sublimes esfuerzos á fin de conquistar su independencia. Habiéndose reunido en Epidauró, á principios del año de 1822, una Asamblea nacional, formó una constitución, conviniendo en que la Grecia formaría un conjunto de Estados federativos. La residencia del gobierno se estableció en Corinto; pero después fué trasladada á Argos.

GREC

Entretanto los Turcos se vengaban atrozmente de los insurrectos con una guerra de esterminio. Al principio las potencias europeas se mantuvieron impasibles espectadores de aquella heroica y desigual lucha, y solo los particulares enviaron socorros á los desgraciados Griegos. Estos convocaron en Enero en 1823 una segunda asamblea, y se adoptó para toda la Grecia la constitución de Epidauró. Los Turcos enviaron nuevas tropas para sofocar la insurrección, y el nuevo gobierno trasladó sucesivamente su residencia á la isla de Corinto, Argos y Nauplia. Misolonghi, despues de una tenaz resistencia, cayó en manos de los Musulmanes, y en 1826 sufrió igual suerte la ciudadela de Atenas. Al fin, en 6 de Julio de 1827, se estipuló por la Inglaterra, la Rusia y la Francia, interponer su mediación entre los Turcos y los Griegos, para terminar las calamidades de aquella guerra; y el 3 de Febrero de 1830 fué reconocida como reino independiente, siendo designado para ocupar el trono Othon de Baviera.

Las escuadras reunidas de las tres potencias se trasladaron á las costas de Grecia, y habiéndose negado los Turcos á reconocer el armisticio, destruyendo la escuadra turco-egipcia el 19 de Octubre del mismo año en el puerto de Navarino. Esta victoria dió por resultado la Constitución de la Grecia moderna.

Después de la guerra de

GREC

Oriente (1854) los griegos destronaron á Othon por impopular y colocaron la corona en Guillermo de Dinamarca que tomó el título de Jorge I. que actualmente gobierna y que aumentó el relicto con las ideas Tónicas cedidas por Inglaterra en 1826.

GRECIA ANTIGUA, vasta península, sit. al S. E. de Europa, que se dividía en Grecia Setentrional, Grecia Central ó Hélade, Grecia Meridional ó Peloponeso y las Islas. Estendíase la Grecia Setentrional, desde el Olimpo hasta la cadena del Eta y del Pindo, en una superficie de 273 kil., y la formaban al E. de Tesalia, y al O. el Epiro. La Grecia Central ó Hélade, se hallaba entre el golfo de Ambracia, el monte Eta y el mar Egeo, ocupando un espacio de 360 kil.: la componían la Acarnania, la Etolia, la Lócride, la Fócide, la Beocia, la Megáride y el Atica. La Grecia Meridional ó Peloponeso, que contaba 492 kil. y se unía al continente por el istmo de Corinto, comprendía los reinos de Argólida, Corinto, Sicione, Ejiálea, Arcadia, Mesenia y Laconia. Las islas ocupaban unos 156 kil. y las principales eran la Eubea, Itaca, Lécada, Cefalonia, Creta, las Cícladas, Salamina, Ejiina, Lemnos, etc. El territorio total ascendía pues á 1,400 kil. donde creció y se desarrolló la mas inteligente de las naciones, tanto en artes como en ciencias, constituyéndose en centro de la civilización. Atenas, capital de Atica. Su nombre trae inmediatamente

IGREC

á la memoria los de Platon, Aristóteles, Jenofonte, Tucídides, Demóstenes, Homero, Sófoeles, Apelas, Fidias, etc. Más que ninguno otro pueblo, alcanzó el Griego en las artes aquel gusto puro y delicado aquel exquisito sentimiento por la belleza á que rara vez se ha podido llegar. Luchó largo tiempo con el poder de las Peras, cuyo imperio arruinó; refiriéndose á esta época los grandes nombres de Temístocles, Leonidas, Euribades, Milciades, y Aristides. Libre de tan terribles enemigos, se vió destrozado por disensiones intestinas, y á favor de ellas consiguió Filipe, rey de Macedonia, sujetarlo á su yugo, variando en Querenea los ejércitos reunidos de los Tesalios y los Atenienses. Afijida la Grecia por tan duros golpes, no pudo resistir al torrente de los Romanos, y acabó por convertirse en un afluente de este inmenso río, que se tragó una tras otra, á todas las naciones, de la tierra. Como provincia romana, tocó al imperio de Oriente, cuyo destino compartió, cayendo en poder de los otomános, que la gobernaron hasta 1824.—GRECIA MAGNA: parte meridional de la Italia, llamada así á causa del gran número de colonias establecidas en sus costas comprendían tres regiones: la Pulla, la Lucánica y los Abruzos. **Grecino** (JULIO) Biog. filosófo latino del siglo I. y uno de los hombres más ilustres de su época. Calígula le mandó matar el año 40. Fué padre del célebre Agri-

GRED

cola: Fragmentos de su obra sobre el modo de cultivar las viñas.

Grecizador: adj. s. el que greciza.

Grecizar: v. n. afectar el habla del griego, ó usar de voces de aquel idioma.

Greco: adj. GRIEGO. Esta voz en la terminacion masculina entre invariable en la composicion de varias voces, especialmente de adjetivo aplicables á objetos pertenecientes á la Grecia y á otras naciones; y así se dice: *grecohispano, grecolatino, etc.*

= Biog. DOMINGO THROTOPULI, llamado el GRECO; célebre pintor griego, discípulo de Ticiano, fundador de la escuela de Toledo, donde m. en 1625; *Retrato de un hombre anciano; Jesucristo muerto; Rodrigo Vazquez, presidente de Castilla; Siete retratos* (Museo de Madrid); *San Bernardo; Asuncion* (Museo nacional de Madrid)

Grecostrasia: s. f. Hit. paraje situado á la derecha del comicio romano, donde se detenian los diputados que enviaban al Senado las naciones extranjeras.

Greda: s. f. especie de arcilla, comunmente blanca, que se usa para lavar los paños, quitar manchas, y otras cosas.

= Miner. variedad térrea de carbonato de cal, de color blanco y amarillento; muy blanda, desmenuzable y que se disuelve en el agua dejando algunos granos de arena por residuo. Tiene muchos usos en las artes.

Gredal: adj. Geol. que participa de la naturaleza de

GREE

la greda, ó que contiene algo de esta.—s. m. el terreno que abunda en greda.

Gredoso: adj. lo que contiene greda en abundancia, ó que tiene alguna de las propiedades ó cualidades de dicha sustancia.

Green (NATANIKL): Biog. general anglo-americano; n. en 1741, y m. en 1786. Después de sufrir varios descalabros, dió una batalla decisiva y arrojó á los ingleses del territorio de Virginia.

= Geog. condado de los Estados Unidos, en el Estado de Kentucky y con 12 000 hab.—Condado en los mismos Estados en el Ohio con 11,000 hab. su parte, setentrional está desierta y estéril, pues ni siquiera hay bosques.—Nombre de 4 parroquias de los Estados Unidos en el del Ohio.

Green-Briar: Geog. río de los Estados Unidos en la Virginia. Su curso es de unos 128 kil. y su direccion general del N. E. al S. O.—Condado de los mismos Estados con 8,000 hab., abunda en hierro, salitre y azufre y contiene fuentes sulfuradas.

Greene: Geog. nombre comun á 9 condados de los Estados Unidos de América.

Greenlandita: s. f. Miner. variedad de granate.

Greenly: Geog. grupo de pequeñas islas de la costa meridional de la Nueva Holanda entre los 34 y 35° de lat. S. y 138 y 139 de lonj. E.

Greenock: Geog. ciudad y puerto de Escocia con 22,000 hab. sit. á 24 kil. O. N. O. de Glasgow. Tiene refinos de azucar, cordelerías, tene-

GREE

rias, fábricas de loza y de lana, debiéndose añadir á estos ramos de industria el de construccion de buques. El primer barco de vapor que se botó al agua en las islas británicas fué construido en aquel astillero.

Greenoquita: s. f. Miner. variedad de sulfuro de cadmio que se encuentra en las cavidades de ciertas rocas amigdalóideas y cuya forma fundamental es un prisma exáedro regular. El color de esta sustancia varia entre el amarillo y naranjado; su brillo es resinoso, es bastante traslucida y sus laminas son transparentes; raya el yeso y es rayada por la fluorina, y su polvo se disuelve en el ácido hidroclórico. Este mineral posee en alto grado el poder de refractar la luz.

Greenovita: s. f. Miner. variedad del esfeno en cuya composicion entra el protóxido de manganeso. Tiene color de rosa y posee la misma forma cristalina que el esfeno.

Greenwich: Geog. ciudad de Inglaterra con 21,000 hab. sit. en el condado de Kent, á 5 kil. S. E. de Londres, en la márjen derecha del Támesis. El palacio destinado en el dia para hospital de inválidos, fué residencia favorita de Enrique VIII y de la reina Isabel. Su célebre observatorio fué fundado por Carlos II en 1675, y domina una de las perspectivas más amenas y variadas que pueden imaginarse; desde él cuentan los ingleses su primer meridiano.

GREG

Gregal: adj. lo que anda junto y acompañado con otros de su especie. Aplicase regularmente á los ganados que pastan y andan en un rebano.

= Mar. adj. s. el viento que viene de entre Levante y Tramontana, segun la division que de la rosa náutica se usa en el Mediterráneo.

Gregarideas: adj. s. f. pl. Zool. familia de aves insectívoras, que tienen la costumbre de vivir reunidas en bandadas.

Gregario: adj. se aplica al que está en compañía de otros sin distincion, como el soldado que sirve sin grado alguno, llamado comunmente raso.

Gregoire [ENRIQUE]: Biog. individuo de la Asamblea constituyente y de la Convencion francesa, obispo de Blois; n. en 1750, y m. en 1831. Pidió é hizo acordar en la primera sesion de la Convencion la abolicion de la monarquía, rehusó no obstante votar la muerte del rey. Formó luego parte del Consejo de los Quinientos, y fué nombrado individuo del Instituto; entró en el cuerpo legislativo que presidió algunas veces, después del 18 de Brumario; y elegido en 1801 para el senado conservador, se vió excludo del Instituto en 1816 y de la Cámara de diputados en 1819: *Historia de las sectas religiosas desde 1700 hasta 1814.*

Gregorio: Biog. obispo iliberitano, teólogo ilustre español del siglo IV: n. en Alcalá de Henares.—Jurisconsulto que cumplió las